

«Pero entre los principales deberes de los amos, el principal es dar a cada uno lo que es justo. Sabido es que para fijar conforme a justicia el límite del salario, muchos se han de tener en consideración; pero, en general, deben acordarse los ricos y los amos que oprimen en provecho propio a los indigentes y menesterosos, que tomar ocasión de la pobreza ajena para mayores lucros, es contra derecho divino y humano».

(León XIII. «Rerum Novarum».)



AÑO III.—Redacción y Administración: Temprado, 11

Domingo 14 de Enero 1934

FRANQUEO
CONCERTADO

Apartado 15.—Teléfono 169.—NUN. 356

El Gobierno ha aceptado la dimisión al alto comisario de España en Marruecos señor Moles

TEMAS DEL DIA

Remedios antirrevolucionarios

Hablemos de la necesidad de prevenirse contra la amenaza revolucionaria, lanzada a los cuatro vientos por uno de los jefes socialistas. Es de urgencia formar las masas de contraataque, con bríos y energías suficientes para responder a la acción con la acción. Pero este es remedio heroico y momentáneo y supeditado no sólo a la impotencia de la autoridad para dominar el movimiento, sino también a otros anteriores, diarios, de acción lenta sobre masas, y de mayor eficacia.

Entre éstos, el que para nosotros tiene preferencia, es uno que a muchos espíritus fuertes puede parecerles una puerilidad, y es el de intensificar la enseñanza del Catecismo. El Catecismo, como resumen y sabio compendio de la doctrina cristiana, está olvidado y aún más, es desconocido de muchos en este país de cristianos viejos. Y la ignorancia no se da sólo entre las masas populares, sino también, y en proporción elevada, entre las clases pudientes, que consideran éste cosas de curas y beatas, cuando debían de saber, que en él se contiene el mejor código de moral, y que amoldando a él nuestra conducta, estará ésta regida por normas de eterna sabiduría. Durante el siglo de oro de nuestra Historia, toda persona medianamente culta, poseía conocimientos teológicos y morales suficientes, y muy superiores a los que hoy pueden ostentar muchos que presumen de enterados, y el pueblo no desconocía los principios fundamentales de nuestra fe y de nuestra moral católicas.

Hoy la cosa es distinta, y la ignorancia es tan grande, que el señor Azaña pudo decir, con visos de verdad, que España había dejado de ser católica. Esta afirmación del fracasado político, no la tomamos nunca en serio, porque no es él el que puede juzgar y opinar sobre este asunto, pero lo que sí hay que tomar muy en serio, es la afirmación de que si las masas tienden a la revolución marxista, es porque ellos han olvidado, o no han conocido el catecismo, como lo ignora igualmente, mucha parte de la clase contra la que ellos quieren lanzarse, por considerarla dominadora y explotadora.

El Catecismo, pues, debe de ser el arma diaria de conquista, manejada por sacerdotes y seglares de buena voluntad que estén convencidos de que en él está el único remedio. Enseñanza intensa, activa, diaria, en las parroquias, en las escuelas católicas, en las casas particulares, a las que hay que ir con espíritu apostólico, convencidos, del bien que se hace entrando en ellas de la mano de la caridad y de la paternidad cristianas, regalando libros, juguetes, premios y usando de todos los medios lícitos a nuestro alcance.

Nuestras muchachas, si tomaran con interés esta labor, cuánto bueno podrían hacer en ella, porque pueden unir, a la bondad de la doctrina, los encantos de su espíritu delicado y selecto. Sacrifiquen nuestras señoritas unas horas al día en labor catequista—no rutinaria, sino de sentido—y harán a la sociedad y a España, un servicio que nunca podrá ser bastante recompensado y agradecido. Desciendan al pueblo; multipliquen los centros de enseñanza de Catecismo, de pocos alumnos y mucha actividad; vayan a los barrios populares recogiendo niños a los que han de dedicar una hora diaria de amorosa instrucción, para iluminar sus almas con las luces de la verdad y de la fe, contrarrestar con ellos los resplandores del odio que procuran despertar en sus corazones, las falsas doctrinas de los falsos apóstoles.

¡A bas les voleurs!

He aquí el grito a cuyo conjuro se manifiestan los honestos ciudadanos franceses, indignados por la amplitud que toma la colosal estafa perpetrada por un aventurero, al amparo de grupos políticos influyentes. Parece un grito anacrónico, como de barricada del XIX. En aquella época bonachona, las masas populares creían que efectivamente la democracia acabaría con las corrupciones en las que el interés público queda complicado. Los acontecimientos han venido a demostrar precisamente lo contrario. Cuando más liberal y parlamentario es el sistema político de un pueblo, más propicio resulta para los manejos de los tiburones sin escrúpulos de las finanzas. Negocios sucios los hubo siempre bajo todos los regímenes; pero de la magnitud que estos que se están descubriendo en varios países, no los hubo jamás.

La primera tarea que tuvo que realizar el nacionalsocialismo alemán a su advenimiento al poder, fué acabar con los negocios poco lícitos que realizaban en su época de predominio las gentes insolventes de la social-democracia. También se descubrieron cosas pintorescas al ponerse en marcha la implacable nueva justicia hitleriana. Pero reconozcamos que como los «affaires» franceses, es difícil que se den ni aún en la formidable Norteamérica. En el país de Herriot, los buenos ciudadanos franceses son fácilmente sugestionables por los truchimanes y les gusta ahorrar. Su afán de

lograr una rentabilidad provechosa disminuye el temor a los riesgos de la especulación, aprovechando valores poco claros.

Stravisky sabía bien la receta y con audacia napoleónica engañó a miles de personas, falsificando los bonos del Crédito de Bayona. Había llegado en sus danzas—según la Prensa—incluso a nuestro Madrid, ex corte de Monipodio. Pero aquí no estamos acostumbrados a las cifras cuantiosas de las grandes empresas; hablar de más de tres mil reales nos parece ya manipular cifras astronómicas. Alguna ventaja nos había de proporcionar nuestra pobreza y la falta de imaginación de los que tienen amor al dinero y a la buena vida del rentista.

Un pistolero ha puesto fin a la vida emprendedora y azarosa del judío ruso Stavisky. Se lleva a la tumba, posiblemente, secretos sabrosos, no ya sobre las finanzas turbias que regentó, sino también sobre la historia íntima de los círculos políticos y sociales de Francia. Ha causado una crisis parcial y la prisión de algunos políticos y arribistas. Además la ruina ha teñido de sombras muchos hogares burgueses y obreros de la Francia ahorradora. Pero ya verán los lectores como; si el sistema no cambia, dentro de unos meses se descubrirá otra colosal estafa que empobrezca a miles de compatriotas de madame Hanau. Vanos serán, por consiguiente, los gritos contra los ladrones; tendrán que acabar primero con los políticos que los patrocinan y amparan.

AXEL

El miércoles próximo se planteará la crisis parcial

El mismo día se nombrarán los altos cargos vacantes y entre ellos el de alto comisario.—También será designada la misión especial que irá al Vaticano.—Rico Abello espera que el martes quede liquidada la interpelación sobre el movimiento anarco-sindicalista de Diciembre.

El lunes se despedirá el ministro de la Esfera de los periodistas

Madrid.—El jefe del Gobierno, señor Llerroux, pasó toda la tarde trabajando en su despacho de la Presidencia.

Recibió varias visitas y despachó con el subsecretario y con los altos jefes de aquel departamento.

A última hora de la tarde le visitó el alto comisario de España en Marruecos, señor Moles, con quien conferenció durante una hora.

Al salir el señor Moles, los periodistas le interrogaron acerca de lo tratado en su entrevista con el jefe del Gobierno.

—He venido—dijo—a presentar mi resolución irrevocable de dimitir la Alta Comisaría de España en Marruecos.

Ahora me iré a Tetuán para recoger a mi familia y regresar a Barcelona.

La dimisión me ha sido aceptada. A las ocho abandonó la Presidencia el señor Llerroux.

Dijo a los periodistas:

—Moles estuvo a despedirse, pues la dimisión presentada es irrevocable.

Yo pensaba haber despachado esta tarde con el señor Alcalá Zamora, pero se me ha hecho tarde y ya no irá hasta el lunes.

Después acompañará al Presidente a la inauguración del Instituto de Ingenieros civiles.

EN EL CONGRESO

Madrid.—En el Congreso reinó gran desanimación durante toda la tarde.

Visitaron al presidente de la Cámara, señor Alba, el ex-jefe de la cábila de Beni-Bu-Yirur y el moro «el Gato» para pedirle que apoye sus gestiones en solicitud de que se les reponga en los antiguos cargos que ejercían y de los que fueron destituidos por el interventor militar.

MANIFESTACIONES DE ROYO VILLANOVA

Madrid.—En un grupo de diputados y periodistas de los que habitualmente concurren a los pasillos del Congreso, el señor Royo Villanova decía esta tarde que la Comisión de Responsabilidades nombrada por las Cortes Constituyentes no tuvo otra finalidad que la de perseguir a don Juan March.

Por eso—añadía—los asuntos en los que no aparecía complicado el señor March quedaron intactos.

LO QUE DICE CASANUEVA

Madrid.—El diputado populista señor Casanueva, decía esta tarde en los pasillos de la Cámara que su minoría le ha designado para formar parte de la Comisión de Responsabilidades que han acordado nombrar las actuales Cortes.

Añadía que asistirá a la primera sesión que se celebrará el martes, con el único y exclusivo propósito de pedir que todo lo actuado por la Comisión de Responsabilidades nombradas por las Constituyentes, pase sin desatar los legajos ni enterarse de nada, inmediatamente al Tribunal Supremo de Justicia.

EN PALACIO

Madrid.—El Jefe del Estado, se-

ñor Alcalá Zamora, recibió al ministro de Justicia y al subsecretario del Departamento, a quien acompañaba el director general de Prisiones.

También recibió el Presidente de la República al alto Comisario de España en Marruecos, señor Moles.

A DESCANSAR

Madrid.—El ministro de la Guerra, señor Martínez Barrios, se ausentó hoy de esta capital para descansar durante el día de mañana.

EL INSTITUTO DE INGENIEROS CIVILES

Madrid.—El lunes el Presidente de la República, señor Alcalá Zamora, inaugurará el Instituto de Ingenieros civiles.

REUNION DE LA U. G. T.

Madrid.—Presidida por el señor Besteiro se reunió hoy la comisión ejecutiva de la U. G. T.

Acordó pedir al Gobierno que amplie el plazo de información sobre la reforma de los Jurados mixtos.

También se acordó que se reúna la federación de industrias para tratar de la reforma de los Jurados mixtos y del decreto referente al nombramiento de presidentes y vicepresidentes de estos organismos.

Se acordó que el secretario estudie el problema del paro forzoso para convertir en realidad las aspiraciones del proletariado y pedir al Gobierno que adopte medidas para evitar la carestía de los artículos de primera necesidad.

EN GOBERNACION

Madrid.—Al recibir hoy a los periodistas el ministro de la Gobernación, señor Rico Abello, les manifestó que en varias provincias se ha declarado la huelga de taxistas con carácter parcial.

Se le preguntó si se han adoptado medidas para garantizar el orden público mañana en Barcelona.

El ministro contestó que los servicios de Orden público están a cargo de la Generalidad.

Cree el señor Rico Abello que mañana será un día muy movido en toda Cataluña.

También dijo el señor Rico Abello a los periodistas, que la comida que les ofrecerá el próximo lunes será un acto de despedida, pues espera que el martes próximo se liquide en la Cámara la interpelación que los socialistas tienen anunciada sobre el movimiento anarcosindicalista de Diciembre.

En tal caso—añadió—el miércoles se planteará la crisis que se resolverá seguramente, haciéndose también los nombramientos de altos cargos vacantes y entre ellos el de alto comisario de España en Marruecos.

También se designará ese día la misión extraordinaria cerca del Vaticano.

LAS LISTAS ELECTORALES

Madrid.—Las listas electorales se expondrán al público el día 23 del actual.

Los periódicos comentan que no se hayan expuesto hoy por error o por desconocimiento del acuerdo.

Temas pedagógicos

¿Son populares los maestros?

Ya se que al leer este título miles de maestros nacionales habrán dado un brinco, como si una corriente eléctrica hubiera pasado de repente por sus cuerpos. Es un ataque a los maestros—se dirá—y no es ese nuestro objeto. Es precisamente lo contrario. Es hacernos eco de una realidad, de una realidad que ha con-

signado solamente la Asociación Nacional de Maestros en reciente escrito presentado al ministro de Instrucción pública. En ese escrito afirman que por culpa del Ministerio los maestros están perdiendo la popularidad.

Y nosotros afirmamos lo mismo. Es un hecho real. No hay más que recorrer los lugares contiguos a las escuelas de las grandes ciudades y preguntar en los pueblecillos más pequeños de Castilla, de Cataluña, de Andalucía, de Valencia, Aragón, Navarra o Vascongadas y oírse por todas partes protestas contra los maestros.

La escuela nacional tiene en torno suyo, en muchos sitios un aire irrespirable y debiera ser todo lo contrario. El maestro cuya vida es todo trabajo, sacrificio, amor a los niños y por ende amor a la familia, debiera estar rodeado del calor de los padres de los alumnos, debiera tener una gran consideración pública.

¿Por qué en muchos sitios sucede lo contrario? Lo vamos a decir. Por culpa de una legislación brutal que ha atropellado los derechos de los padres de familia y ha tratado a los niños como se pudiera tratar a una manada de animales silvestres cazados en el bosque. Y los niños son seres racionales, tienen su conciencia, tienen libertad, tienen unos padres, tienen un ambiente de familia que puede ser un ambiente religioso y en España gracias a Dios, lo es, como lo han demostrado las últimas elecciones.

Pues bien, los ministros de Instrucción pública han dicho: Ni ambiente religioso, ni conciencia de los niños, ni libertad vamos a respetar. El hogar podrá ser católico, pero la escuela no será católica, porque la escuela es del Estado. Y cierto, muchos, muchísimos maestros en cuyo corazón vibra el sentimiento religioso y no se manifiesta al exterior porque el Estado ha puesto en sus labios un candado, muchos maestros, han sabido dentro de la escuela oficial portarse con dignidad. Queremos creer que ha sido la mayoría y nada digamos de esos miles de maestros abnegados, que no son apóstoles dentro de la escuela, porque el Estado les amenaza con quitarles el pan cotidiano.

Pero ¿a qué negarlo? A nuestros oídos y a los oídos de los oídos de tantos miles de españoles, van llegando una serie de hechos concretos que habría que probarlos es verdad, si se quisieran perseguir por la vía judicial, pero es tanto lo que el río suena, es tanto lo que el Cuerpo del Magisterio sufre con estas habillitas, que hace sospechar haya un fondo de verdad.

Un día se cuenta de un maestro que va a clase con «C. N. T.» o «El Socialista» en el bolsillo y dice a sus discípulos: «Vuestro padre tiene la misma autoridad que vosotros, no es más que un camarada». Otro día se habla de un maestro o un profesor de Instituto que expone doctrinas sexuales de Freud, sin miramiento a la delicadeza de los alumnos. Otra vez es un maestro, que abre la puerta de la clase y dice a los niños: «Llamad a Dios para que entre. Ved, Dios no entra, no ha oído vuestras voces, luego Dios no existe». Otras veces como se ha po-

didado comprobar en la última revolución anarquista, los niños hacen en la escuela ejercicios escritos a base de textos de prensa no solo sectaria, sino ácrata. No faltan maestros que se refen del niño que lleva pendiente el Crucifijo del pecho. Otras veces se dice que una escuela graduada, es un verdadero «quirigay», porque hay un maestro comunista, un maestro católico, un maestro socialista y un maestro radical-socialista y que el niño es la víctima de todas estas corrientes encontradas.

A veces los niños repiten en sus casas que el maestro es enemigo de los curas, y ¿quién no ha oído en algún pueblo? Aquí la maestra oficial es muy buena y por eso hay muchos niños en su escuela. El maestro es enemigo de la Iglesia y no tiene más que cuatro alumnos; todos han emigrado a una escuela privada sostenida por los Padres de Familia.

Volvemos a repetir lo de antes. No decimos que esto lo hagan todos los maestros, esto lo podrán hacer si se quiere una minoría, pero este es el fruto de un laicismo irracional impuesto desde las alturas del Ministerio de Instrucción pública.

Estamos seguros, estamos ciertos que los mismos clamores, las mismas protestas habría en Alemania, en Inglaterra o en Holanda de haberse promulgado unas leyes de Instrucción pública, buenas para el país en el que los hombres tuviesen más de animal que de racional, según las doctrinas de Spenser o de Darwin. Pero está demostrado que estas teorías se pueden defender en las clases, pero que luego en la realidad ni los niños son monos, ni los hombres orangutanes, sino que además del cuerpo, tienen un espíritu racional e inmortal y un sentimiento religioso, que de tal manera penetra todo su ser, que se puede afirmar es conatural de los mismos hombres.

Y si el niño es religioso, y si los padres son religiosos, y si toda la familia es religiosa y tiene ese ambiente religioso, la escuela, que si ha de ser moderna (según repiten, aunque después hagan lo contrario los padres espirituales de la Institución Libre encaramados en el Ministerio) ha de ser prolongación de la familia y por lo tanto ha de tener un ambiente religioso allí, donde los alumnos tengan ese ambiente en el hogar paterno. Y si el maestro no muestra su religiosidad no solo negativa, sino positiva, y si el maestro ataca la conciencia de los niños ¿qué extraño es que se levanten esas tempestades en las casas y se vaya formando ese ambiente tan denso y tan peligroso por culpa de un Ministerio falto de hombres de experiencia, de hombres que tengan un sentido humano de la vida que es lo mismo que decir un sentido espiritual, incapaces de prevenir este desquiciamiento de la autoridad de los maestros?

Los maestros nacionales, pues, han hecho muy bien en protestar. Tienen razón. Ellos no buscan solamente un sueldo, buscan además del sueldo el prestigio ante el público. Si para ello es menester cambiar la Ley, si para ello se necesita demostrar ante público que son maestros buenos, el ministro tiene obligación de legislar de tal manera que los buenos aparezcan como buenos y los malos como malos, y de ese modo, se verá como la mayoría merecen la consideración de las familias, de la iglesia y de la Patria.

Enrique HERRERA ORIA
(Prohibida la reproducción)

ECOS DE SOCIEDAD

Concierto musical

Hoy, si el tiempo lo permite y a las once y media, la Banda municipal dará un concierto en el kiosco de la Glorieta de Galán y Castillo, ejecutando el siguiente programa:

PRIMERA PARTE

- 1.º «Toledo de Ohio», (pasodoble).—J. Martín Gil.
2.º «Alboraca gallega».—Pascual Veiga.
3.º «Flores de la Rivera», (jota).—E. Segura.

SEGUNDA PARTE

- 1.º «Corneterías».—L. Reguero.
2.º «La corte de Faraón», (fantasía).—Vicente Lledó.
3.º «El Rumboso», (pasodoble).—A. Peñalva.

Sección religiosa

Santos del día de hoy: El Beato Juan de Ribera, arzobispo; Santos Hilario y Eufasio, obispos; Julián, confesor; Gregorio, papa; Félix y Malaquías, presbíteros.

Misas a hora fija, para hoy por ser día de precepto: Catedral.—Misa rezada cada media hora desde las siete treinta hasta las doce.

Santiago.—Misas a las siete, ocho y a las nueve.

San Andrés.—Misas a las siete y quince, a las ocho y a las nueve y quince la conventual.

El Salvador.—Misas a las siete, siete y media, ocho y nueve y media.

San Pedro.—Misa de alba a las seis menos cuarto y a las ocho.

San Juan.—Misas a las siete y media y a las doce.

Capilla del Hospital de Nuestra Señora de la Asunción.—Misa a las seis.

Santa Teresa.—Misas a las siete y media y a las ocho.

Santa Clara.—Misas a las siete y a las ocho.

San Martín.—Misas a las cinco y siete y media.

Merced.—Misas a las cinco y cuatro y a las ocho.

Ecos taurinos

Don Eduardo Pagés se ha quedado en arriendo, para tres años, la plaza de toros del Puerto de Santa Narfa.

Asistió un inglés a una corrida de toros, ocupando una localidad al lado de unos jóvenes alegres.

Según morían caballos decían unos a otros: «Ya murió una sardina, ya van dos sardinas», y así sucesivamente.

Clamó esto la atención del inglés y les preguntó que a qué daban el nombre de sardinas, contestándole que a los caballos.

Apuntó en su libro de memorias: «En Hispania llamar a los «horses» (caballos) sardinas.

Al llegar a la fonda ocupó una mesa cerca del mostrador, y al oír que el encargado decía al camarero: «Sardinas para el inglés», éste exclamó lleno de cólera:

«Mi no comer sardinas españolas.

Se creyó, seguramente, que eran caballos.

De la vida local y provincial

DEPORTES

FUTBOL

Debido a la aglomeración de trabajo que ayer teníamos por número anterior, nos fué completamente imposible extendernos sobre una charla que con los elementos del Zaragoza pudimos mantener a su paso por ésta.

Son unos muchachos nobles, aragoneses, y con ellos permanecemos buen rato hablando de estas cosas de las «patás».

Llevar una regular campaña y el pasado año se encontraban verdaderamente optimistas sobre su paso a la segunda división, más lo inesperado, esa desagradable sorpresa en la cual nunca se piensa, tiró por tierra los buenos deseos de nuestros paisanos en regionalismo y ahí los tenemos en la tercera división, ocupando un buen sitio pero no tan aceptable como ellos quieren y nosotros les deseamos.

Como en el referido equipo figuran muchachos que hace dos años jugaron aquí contra la selección turolense en aquel partido de fútbol con motivo de las ferias de San Fernando, hablamos del deporte en Teruel.

Nuestros interlocutores se extrañaron grandemente de la apatía nuestra.

Vieron por aquel entonces la animación y el buen «once» que teníamos y ahora no pasaban a creer la decadencia en que nos encontramos.

Les dimos pormenores de los proyectos que a la chita callando se están realizando para ver de resurgir el deporte en nuestra población

y ellos nos animaron a trazar estas líneas para insistir en la importancia que el deporte tiene en cualquier parte.

Nos dieron noticias de cómo está el fútbol en Zaragoza y Huesca y dijeron no existe motivo alguno para que la provincia de Teruel no tenga en deportes la importancia que le corresponde.

Están convencidos de que si un puñado de aficionados quieren, el deporte plantará bandera y por aquí desfilarán equipos aragoneses que están deseando venir a conocerlos.

Mucho nos alegró oír hablar así a estos futbolistas y mucho más nos alegrará poder saludarles una vez más cuando a Teruel vengan no de paso, sino a distraernos un rato con su magnífico juego.

¿Llegaremos a conseguirlo? Pronto, muy pronto, daremos la contestación.

La Comisión organizadora del Campeonato del mundo se reunió para determinar el calendario de los partidos que deben celebrarse.

Una vez verificadas las pruebas eliminatorias del modo ya conocido, la Comisión determinó las poblaciones donde han de jugarse los partidos en la competición final y las fechas correspondientes.

La primera vuelta tendrá lugar el 27 de mayo, en Génova, Turín, Milán, Trieste, Bolonia, Florencia, Roma y Nápoles. La segunda vuelta, 31 de Mayo, en Roma, Turín, Bolonia y Milán. La tercera vuelta (semifinales), en Milán y Roma, y, por último, la final, el 10 de Junio en Roma.

El partido de los vencidos en las semifinales para el puesto tercero será jugado en Florencia el 7 de Junio.

La Comisión ha decidido que el sorteo para la primera vuelta tenga lugar en Roma el 3 de Mayo. Todas las Federaciones calificadas podrán estar representadas.

Primera división.—Valencia-Madrid, Vilalta.

Arenas-Donostia, Melcón.

Español-Barcelona, Balaguer.

Oviedo-Racing, Villaverde.

Betis-Athletic Bilbao, Comorera.

Segunda división.—Athletic-Murcia, Villanueva.

Unión de Irún-Deportivo Coruña, Vallana.

Sabadell-Alavés, Sanchis.

Osasuna-Sporting, Arribas.

Celta-Sevilla, Escartín.

Tercera división.—Nacional-Racing Ferrol, Quirós.

Baracaldo Logroño, Serrano.

Avilesino-Valladolid, Román.

Levante-Elche, Lorenzo Torres.

Cartagena-Zaragoza, Silvio Asenjo.

Hércules-Gimnástico, Plaza.

Torrelavega-Unión, Elorza.

Gerona-Alicante, Soliva.

Ferrovial-Júpiter, García Calvo.

Centros oficiales

GOBIERNO CIVIL

Ayer mañana, el señor gobernador recibió las siguientes visitas:

Señores deán y cabildo de esta santa iglesia Catedral, señor inspector de Sanidad, señor delegado del Trabajo y señor ingeniero-jefe industrial.

AYUNTAMIENTO

Mañana, a la hora de costumbre y si se reúne suficiente número de señores concejales, celebrará sesión ordinaria la Corporación municipal. Los asuntos a tratar son de verdadero trámite.

Hoy, a las doce del día, el Ayuntamiento se reúne en sesión para dar comienzo a la formación del alistamiento para el año en curso.

También hoy, a las doce y treinta, celebrará sesión la Junta de Plaza a fin de conocer los asuntos pendientes de 1933 con relación al legado del Venerable Francés de Aranda.

REGISTRO CIVIL

Movimiento demográfico:

Nacimientos.—Elena Libertad Ibáñez Sanfín, hija de Angel y Plácida.

Natividad Pérez García, de Daniel y Miguela.

Isabel Santos Aspás, de Narciso y Clara.

Manuel Tomás Gillén, de Manuel y Emerenciana.

Andrés Ramos Ibáñez, de Juan y María.

Defunciones.—Matías Doñate Dobón, de 63 años de edad, casado, a consecuencia de peritonitis.—Hospital provincial.

Carmen Silvestre Alpuente, de 76, soltera; hemorragia cerebral.—3 de Julio, 12.

DIPUTACION

Ayer mañana ingresaron en arcas provinciales:

Por aportación forzosa:

Villarroya de los Pinares, 539'50 pesetas.

Alcañiz, 13.842'28.

Bello, 70'00.

Cretas, 865'65.

Molinos, 587'00.

Por cédulas personales:

Alcañiz, 9.286'56.

Nuevos, 191'59.

Perales de Alfambra, 566'79.

Cretas, 1.657'97.

Alba, 727'50.

Cañada Vellida, 261'47.

DELEGACION DE HACIENDA

A los alcaldes de Villalba Alta, Veguillas de la Sierra, Caminreal, Ródenas, Monterde de Albarraçin y Aguilar de Alfambra se les comunicó haber sido aprobados los Presu-

puestos municipales ordinarios para el año 1934.

SANIDAD VETERINARIA

Se declara oficialmente extinguida la rabia en el Municipio de Santa Eulalia, cuya existencia fué declarada con fecha del 26 de Septiembre.

De la provincia

Calamocha

VIAJE REANUDADO

A las once de la mañana de ayer reanudó su viaje hacia Madrid el aeroplano-correo de Barcelona que, como ya anunciamos, se vio precisado a tomar tierra en este aeródromo a causa del mal tiempo.

Lo hizo sin novedad, marchando sus ocupantes altamente satisfechos de las atenciones recibidas por parte del vecindario.

Albalate

UN ATROPELLO

En el kilómetro número 1 de la carretera de Albalate a Cortes, travesía de esta villa, el pasado día 11, sobre las cuatro de la tarde el camión de la matrícula de Zaragoza, número 5.054, conducido por Constantino Royo Tomás, atropelló al niño de 12 años llamado Mariano Bayod Millán, causándole en la cabeza diversas lesiones que fueron calificadas de pronóstico leve.

El hecho fué casual, pues dicho niño se cruzó con el coche cuando éste iba a poca velocidad.

También en la provincia declarada la huelga comunicándole que transcurrido por algunos sitios vedra y Salamar solamente parci.

El señor Rico periodistas que no es exacta la atribuye un peritivar el lunes prdistas a un alm el martes se procial por su dimi

Como ya h ministro—el señ voto de confian: mine el mome abandonar el ca

Poner en mis afirmación, pod consideración a para quien guar tos.

EN HONOR D PUTADOS ZA

Madrid.—En celebró hoy el t lonia zamorans tados por su pr

Al acto asist señores Alba, cuatrocientos c Ofreció el aq Pérez.

Cid y Carrasc cursos agradeci Finalmente h

En la parte p so recordó su c años de la Dict al regresar a Es deseo de encor unos y otros, si sembrar la paz los españoles.

Grandes apl palabras de los sajados.

MANIFESTAC DE MOLINA

Madrid.—El a Cortes, seño manifestado qu misión de Resy brada por este originar escán pan la labor pa Refiriéndose haberes del cle en la Cámara Justicia, dijo q

EXCLUSIVA DE LOS COJINETES DE RODILLOS Y BOLAS (STOCK PERMANENTE)

PARA Automóviles Camiones Motos Y Maquinaria en general

Grandes descuentos

SUCURSALES: C. BLASCO, 4 TELEFONO 64 — ALCANIZ

GRAN VIA MARQUES DEL TURIA, 36 — TEL. 15225 VALENCIA

SKF logo and text: RODAMIENTOS A BOLAS SKF para automóviles en stock en AUTO-SALON José María Morera

Text: Cid y Carrasc cursos agradeci Finalmente h En la parte p so recordó su c años de la Dict al regresar a Es deseo de encor unos y otros, si sembrar la paz los españoles. Grandes apl palabras de los sajados. MANIFESTAC DE MOLINA Madrid.—El a Cortes, seño manifestado qu misión de Resy brada por este originar escán pan la labor pa Refiriéndose haberes del cle en la Cámara Justicia, dijo q

Zapatería Valenciana. COMO TODOS LOS AÑOS GRAN LIQUIDACION DE CALZADOS PARA CABALLERO, SEÑORA Y NIÑO POR RENOVACION DE MODELOS. Hay más de 3.000 pares para liquidar!! Ayer comenzó la venta siendo un formidable éxito. Si quiere usted calzar bien y por poco dinero, aproveche esta oportunidad. SOLO POR UNOS DIAS!! OJO!! NO CONFUNDIRSE!! Vicente Roig PLAZA CARLOS CASTEL, 8—TERUEL Zapatería Valenciana

Bloque Agrario Turolense. SECRETARIADO. La Comisión Organizadora participa a los labradores que en las oficinas del Bloque funciona el SECRETARIADO AGRARIO a cargo de elementos técnicos especializados. Reforma Agraria.—Revisión de Rentas.—Organización Agraria.—Constitución de Asociaciones de propietarios, Arrendatarios y Obreros agrícolas.—Rescate de bienes comunales.—Alojamientos.—Fronteras municipales.—Legislación del trabajo en el campo.—Intensificación de cultivos.—Consultas.—Informes y reclamaciones en centros oficiales en cuestiones relacionadas con la Agricultura. Servicio gratuito para los afiliados al Bloque Agrario Turolense. Oficinas del Secretariado: Tomprnde, 11.-TERUEL.-Apartado núm. 25

Rico Abello desmiente que piense abandonar el martes la cartera de Gobernación que desempeña

El momento de su cese lo determinará el señor Lerroux

Un atraco en una tienda de comestibles de Sevilla.—De Bujalance felicitan al señor Rico Abello por el comportamiento de la fuerza pública en el descubrimiento del asesinato del señor Zurita.—La huelga de taxistas transcurre sin incidentes en provincias.

El paro es sólo parcial en las provincias de Pontevedra y Salamanca

Madrid.—El ministro de la Gobernación, señor Rico Abello, al recibir a los periodistas esta madrugada les comunicó que en Sevilla, cuatro individuos realizaron esta noche a las nueve y media un atraco en una tienda de ultramarinos cuando se hallaban solamente en el establecimiento dos dependientes.

Los atracadores se llevaron una pequeña cantidad.

Se espera que rápidamente caigan los autores del hecho en poder de la policía pues son profesionales del robo y muy conocidos de aquella.

Añadió el señor Rico Abello que había recibido un telegrama de las fuerzas vivas de Bujalance felicitándole por la actuación de la fuerza pública para aclarar el asesinato de que fué víctima el señor Zurita.

También le han teleografiado de varias provincias en las que se ha declarado la huelga de taxistas, comunicándole que la jornada ha transcurrido pacíficamente.

En algunos sitios como en Pontevedra y Salamanca, el paro ha sido solamente parcial.

El señor Rico Abello rogó a los periodistas que hicieran constar que no es exacta la afirmación que le atribuye un periódico de que al invitar el lunes próximo a los periodistas a un almuerzo, significase que el martes se producirá la crisis parcial por su dimisión.

Como ya he dicho—añadió el ministro—el señor Lerroux tiene un voto de confianza para que él determine el momento en que he de abandonar el cargo.

Poner en mis labios—agregó—esa afirmación, podría parecer una desconsideración al jefe del Gobierno, para quien guardo todos mis respetos.

EN HONOR DE LOS DIPUTADOS ZAMORANOS

Madrid.—En el hotel Florida se celebró hoy el banquete que la colonia zamorana ofreció a los diputados por su provincia.

Al acto asistieron los diputados señores Alba, Cid y Carrascal y cuatrocientos comensales más.

Ofreció el agasajo don Vicente Pérez.

Cid y Carrascal pronunciaron discursos agradeciendo el homenaje.

Finalmente habló el señor Alba.

En la parte política de su discurso recordó su destierro durante los años de la Dictadura y añadió que al regresar a España no venía con el deseo de encontrar las luchas entre unos y otros, sino con propósito de sembrar la paz y lo concordia entre los españoles.

Grandes aplausos acogieron las palabras de los tres diputados agasajados.

MANIFESTACIONES DE MOLINA NIETO

Madrid.—El sacerdote y diputado a Cortes, señor Molina Nieto, ha manifestado que espera que la Comisión de Responsabilidades nombrada por este Parlamento ha de originar escándalos que interrumpen la labor parlamentaria.

Refiriéndose al decreto sobre los haberes del clero, que ayer fué leído en la Cámara por el ministro de Justicia, dijo que es injusto, pues la

mayor parte del clero que tenía cargos el 14 de Abril del 31, no los desempeña en la actualidad.

Además el proyecto desampara a los sacerdotes menores de 40 años.

Por todo ello cree que se violan derechos y que todo ello dará lugar a graves discordias.

Espera que se modificará el proyecto en las Cortes y que las derechas darán la batalla en el Parlamento.

EN MARINA

Madrid.—El ministro de Marina dijo hoy a los periodistas que ha entregado al señor Lara los presupuestos de su departamento, con una reducción del 10 por ciento.

Añadió que le visitó una comisión de Cádiz, reiterándole la petición de que se ordene la reparación del crucero Méndez Núñez, e invitándole a visitar aquella capital.

Les prometió hacerlo en los primeros días de Febrero.

También le testimoniaron el agradecimiento de los obreros jubilados de la Trasatlántica por la aprobación de la Ley por el que se les concede una anualidad.

EL EX-DIPUTADO CHICHARRO GRAVEMENTE ENFERMO

Madrid.—En un sanatorio del Guadarrama se halla gravemente enfermo el ex-diputado tradicionalista Jaime Chicharro, hermano político del diputado señor Lamamié de Clairac, y candidato en las últimas elecciones por Castellón de la Plana.

Se ha reunido la junta de médicos, temiéndose un funesto desenlace.

FALLECIMIENTO DE JAIME CHICHARRO

Madrid.—A las nueve y media de la noche falleció en el Sanatorio de Guadarrama el ex diputado tradicionalista don Jaime Chicharro.

ACCIDENTE DE AVIACION

Madrid.—Esta mañana se elevó en el aeródromo de Getafe, en un avión el teniente de Caballería don Miguel Mediavilla.

Cuando el aparato se hallaba a cuatrocientos metros de altura se le incendió el motor.

El piloto se arrojó provisto de un paracaídas y resultó ileso.

El avión quedó destruido.

LA ENSEÑANZA «POSIBILITADA» POR MARCELINO

Madrid.—En el Ayuntamiento se comentó hoy duramente el caso del Grupo escolar «Sorolla», que ha tenido que ser clausurado porque la mitad de los niños que asistían a aquellas escuelas se hallan enfermos a causa del frío, pues el edificio carece de calefacción.

Por igual causa han sido clausurados cinco grupos escolares esta misma tarde.

UN ATENTADO

Madrid.—Próximamente a las cuatro de la tarde se oyó una formidable explosión en uno de los re-

Informaciones del extranjero Los españoles residentes en Cuba están excitadísimos

Habana.—El presidente de la Unión de Sociedades Regionales de España ha recomendado el cierre de todas las clínicas que aquellas sostienen hasta que sean repuestos en sus cargos los médicos que cesaron por un decreto en el Presidente de la República.

Los españoles están excitadísimos.

El embajador de España, en esta capital, se entrevistó hoy con Grau Sanmartín y luego conferenció con el coronel Baptista.

LOS PARAGUAYOS SE APODERAN DE UN FUERTE

Asunción.—Un comunicado del frente de operaciones dice que los paraguayos se han apoderado del fuerte «Espero» haciendo prisioneros y tomando al enemigo gran cantidad de material de guerra.

LAS COMUNICACIONES AEREAS BERLIN AMERICA DEL SUR

Berlín.—El día 3 del próximo mes de Febrero se inaugurará el servicio ordinario aéreo con América del Sur.

EL «AFFAIRE» STAVISKY EN LA CAMARA FRANCESA

París.—En la Cámara de diputados, el señor Ibarnegaray declaró, en medio de gran efervescencia, su extrañeza por no haberse sabido antes el desfalco de Bayona, ya que esta ciudad es pequeña y en ella se comenta todo.

De esto se deduce que Stavisky gozó de gran influencia en las altas esferas.

Agregó que tiene la convicción de que Stavisky no se suicidó.

El señor Nernet Leffont protesta contra estas afirmaciones, y a continuación el señor Chautemps replicó al señor Ibarnegaray, haciéndole ver la gravedad de sus afirmaciones respecto al suicidio de Stavisky.

En un plazo corto de tiempo presentará a la Cámara un proyecto de reorganización de la Justicia y de la Policía judicial.

Finalmente, el presidente del

tretes del Bar Carbajo, establecido en la Avenida de la República del Puente de Vallecas.

Quedaron destruidos todos los cristales del establecimiento, que cayeron sobre el público.

La alarma fué enorme.

Acudieron los camareros y hallaron a un hombre tendido en el suelo en medio de un gran charco de sangre.

Trasladado el herido a la Casa de Socorro falleció a poco de ingresar en ella.

Se llama Gaspar Campos Navia y tenía 40 años de edad.

La policía relaciona este atentado con la huelga planteada hace días en dicho bar a causa de haber sido despedido uno de los camareros.

DETENCION DEL COMITE DE HUELGA DE LOS TAXISTAS

Madrid.—La Dirección General de Seguridad ordenó a última hora de la tarde la detención de los miembros del Comité de huelga de los taxistas.

La huelga se ha declarado parcialmente en casi toda España, pero no se han registrado incidentes de importancia.

Consejo se mostró contrario al nombramiento de una comisión parlamentaria de encuesta, que correría el riesgo de hacer pasar por culpables, a los ojos de la gente, a personas.

París.—La Cámara ha terminado la discusión sobre el asunto Stavisky.

La derecha había pedido el nombramiento de una comisión parlamentaria de investigación, y la izquierda, principalmente los radicales socialistas, en cuyo nombre habló Herriot, pidió un voto de confianza al Gobierno.

El señor Chautemps planteó la cuestión de confianza y el Gobierno obtuvo 360 votos contra 229.

Herriot explanó su proposición en dos partes. La primera, en la que dice que el deber del régimen republicano es asegurar el restablecimiento de la moralidad pública con una acción rigurosa de la justicia, fué aprobada en votación ordinaria.

La segunda, en que se otorgaba la confianza al Gobierno, fué aprobada por 376 contra 205.

Al terminar la sesión, la Cámara acordó conceder el suplicatorio para procesar al diputado señor Bannaire.

EL SUICIDIO DE STAVISKY

París.—Uno de los redactores del periódico «New York Herald», edición de París, se ha entrevistado con la esposa de Stavisky, al regreso de ésta de Chamonix.

La viuda del estafador ha declarado que ella creía que podría haberse salvado su esposo a pesar de la gravedad de su herida.

Dijo también que para ella no existía duda de que su esposo se había suicidado.

SON NUMEROSOS LOS DETENIDOS CON MOTIVO DE LA ESTAFA STAVISKY

Bayona.—El juez instructor ha enviado a París un exhorto de comparecencia contra el señor Aymard ex-director de «La Liberté», y el señor Dubarry, director de «La Volante».

SIGUE LA HUELGA DE TAXISTAS

Madrid.—Esta tarde continuó la huelga de los taxistas.

El paro es parcial y esta tarde salieron muchos coches a prestar servicio.

No se han registrado incidentes.

ALGRUPO DE «LOS TREINTA» SE LES VAN DOS

Madrid.—Angel Pestaña se ha dado de baja en el grupo «treintista» por divergencias políticas con los demás miembros.

Parece que le secundará en su actitud Peiró.

SIN NOVEDAD EN LA GUARDIA, MI GENERAL

Madrid.—«Heraldo de Madrid» denuncia que un oficial del Castillo de Santa Catalina ha sido arrestado por mandar formar la guardia con armas a la entrada del general Sanjurjo.

El oficial manifestó que el general Sanjurjo siempre será el general en jefe y que además le corresponden estos honores por poseer dos laureadas.

Manifestaciones de Molina Nieto sobre los haberes del Clero

Es injusto y deja desamparados a los sacerdotes menores de 40 años —Provocará graves discordias.—Espera que será mejorado en la Cámara y que las derechas darán la batalla en el salón de sesiones.—La jornada electoral de hoy en los Ayuntamientos de Cataluña.

La contienda se desarrollará en ambiente de gran apasionamiento

Barcelona.—La lucha electoral que se verificará mañana domingo, se presenta apasionadísima en toda Cataluña y especialmente en esta capital.

El presidente de la Generalidad señor Companys pronunció un discurso que fué radiado, aconsejando al pueblo catalán serenidad en la jornada de mañana.

Añadió el señor Companys que el triunfo de las derechas en estas elecciones municipales de Cataluña significaría un gran peligro para la autonomía.

EL CONFLICTO OBRERO EN LA CUENCA DE FIGOLS

Barcelona.—Se ha encontrado una fórmula que soluciona el conflicto obrero existente en las minas de Figols.

AUTOMOVILES DESTRUIDOS POR EXPLOSION DE PETARDOS

Coruña.—En un garage de la Avenida de Rubín un individuo colocó varios petardos en los motores de dos coches, propiedad del contratista de obras señor Rodríguez Blanco.

Los artefactos hicieron explosión y los dos automóviles quedaron totalmente destruidos.

CRIMEN SOCIAL

Coruña.—Hoy ha sido hallado el cadáver del chófer Antonio Toral.

Presentaba una puñalada en la espalda.

Se cree que se trata de un crimen de carácter social.

FALLO DE UN TRIBUNAL DE URGENCIA

Cádiz.—El Tribunal de Urgencia ha dictado sentencia en causa seguida contra Manuel Ramírez, por el delito de atentado contra la autoridad.

Se le condena a cuatro años y dos meses y multa de 1.000 pesetas por el citado delito y a un año por tenencia ilícita de armas.

MUERTOS POR DESCARGAS ELECTRICAS

Segovia.—Comunican del pueblo de Gomedracin, que el vecino Félix Nieto observó que la luz eléctrica oscilaba e intentó apagarla aflojando la lámpara.

Al hacerlo recibió una descarga eléctrica que le ocasionó la muerte en el acto.

Su esposa Justina Ortega pretendió auxiliar a Félix y siguió la misma triste suerte que él.

Se atribuye el accidente a una sobrecarga por avería en uno de los transformadores.

HUELGA GENERAL EN CASTELLON

Castellón de la Plana.—Se han reunido las directivas de las Sociedades obreras acordando declarar la huelga general de 48 horas en todos los oficios a partir del lunes próximo.

Se exceptúan los panaderos y los

empleados en los servicios de luz y agua.

El conflicto se ha planteado pretextando incumplimiento en las bases del trabajo, acordadas para la recolección de la naranja.

Las autoridades han adoptado grandes precauciones.

DIMISION DE PEREZ SALAS

Barcelona.—El jefe superior de Policía, señor Pérez Salas, ha reiterado la dimisión de su cargo.

ACCIDENTES MARITIMOS

Bilbao.—Se puede dar por perdido el vapor noruego «Hennes», que naufragó anoche en Punta Galea.

El oleaje le ha partido en dos y después se hundió totalmente.

En cambio, el vapor «Marqués de Urquijo» que estaba a punto de encallar en el mismo sitio, pudo ser sacado de allí por una flotilla, que le remolcó hasta la dársena de Galdames, donde entró con averías que no revisten importancia.

El temporal ha remitido en la tarde de hoy.

REPARTO DE FINCAS

Huelva.—En el pueblo de Linares de la Sierra, 35 obreros, en vista de que habían quedado paralizados los tajos en que trabajaban, se repartieron las fincas del término y comenzaron a talar encinas.

Fueron expulsados de las propiedades por la Guardia civil.

MUERTO POR UNA BOMBA

Ferrol.—En Ferreira, el joven José Romalde resultó muerto al estallarle en la mano una bomba que acaba de encontrar en las inmediaciones de su casa.

Al cerrar la edición

Conato de incendio en la Casa provincial de Beneficencia

A las dos de la madrugada, el sereno Manuel Torres, de servicio en el distrito de las Cuevas, al pasar frente a la parte posterior de la Casa provincial de Beneficencia, observó que de uno de los departamentos de dicho establecimiento salía gran cantidad de humo.

Poco tardó en apreciar que se trataba de un incendio.

Inmediatamente llamó al personal de la casa y pudo comprobar que el siniestro hallabase localizado en el departamento destinado a las operaciones de planchado de ropas.

Auxiliado el personal de la Casa de Beneficencia por el cuerpo de serenos y por algunas personas de nuestra capital sofocó rápidamente el incendio evitando que se propagase a las demás dependencias del benéfico establecimiento.

No hubo que lamentar sino los daños materiales causados por el fuego.

EL TIEMPO	
Máxima de ayer	67.8 grados
Mínima	0.8
Presión atmosférica	688.3
Dirección del viento	N.
Recorrido del viento durante las últimas veinticuatro horas	136
Lluvia en milímetros	2.7
Datos facilitados por el Observatorio del Instituto de esta ciudad	

ACCION

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Mes (capital)	2'50 ptas.
Trimestre (fuera)	7'50
Semestre (id.)	14'50
Año (id.)	29'50
NUMERO SUELTO 10 CENTIMOS	

Crónica semanal de arte

Lantada, pilar sólido de la escultura castellana

Cuando los críticos franceses van a tratar de la obra de un artista, suelen dirigirse previamente a una carta, cuyo párrafo central está redactado en estos o parecidos términos: «Nous aimerons accompagner ce compte-rendu de quelques notes sur la biographie de l'auteur, son éducation artistique, sa méthode et ses préférences, afin de mieux permettre la compréhension de son oeuvre».

Esta discreta fórmula es la que nosotros vamos a desarrollar aquí al tratar del gran escultor Jesús Lantada, para tu mejor comprensión, lector.

En Herrera del Río Pisuerga, cerca de los muros de la ciudad de Palencia, nació Jesús Lantada Buey, hijo de otro gran artista de renombre. Bajo la acertada dirección del autor de sus días el joven Jesús cursó sus primeros estudios de escultura, llegando después a crear—todavía bajo la tutela paterna—dos hermosas obras de fuerte modelado: «Pastor de Segovia» y «Mujer de Castilla».

Muy joven aún, Lantada obtiene un éxito rotundo al modelar el busto del general Barrera, donación de la ciudad de Barcelona a la de Burgos, cuna del ilustre caudillo.

En el año 1921 fué pensionado por la Diputación palentina para que estudiase en Madrid, donde amplió considerablemente el concepto y la técnica, trabajando al lado del gran escultor Jacinto Higuera. En esta época, de 1921 a 1925, Lantada estudia y labora incansable: bocetos, bustos, alegorías, símbolos, bajorrelieves, estatuas y monumentos van surgiendo como por arte de magia de las manos del joven castellano, vigoroso presente y esperanza luminosa del arte español contemporáneo. Todas las obras de Lantada fueron labradas con una emoción profunda, latente e inspirada, y un estilo sobrio y personalísimo.

En 1926 concurre a la Exposición Nacional y obtiene una mención honorífica. De esta época son los bustos admirables de Beethoven, el general Barrera y la pintora polaca Hausner.

En este mismo año obtiene Jesús Lantada, en reñido concurso, una pensión para estudiar en la ciudad que más le agrade del extranjero. El fija su nueva residencia en París. Y es entonces cuando empieza la gran etapa del artista. Ingresa en la «Académie Julien», la mejor de la ciudad del Sena, y llega a ser uno de sus alumnos más distinguidos. Tanto, que la Prensa francesa—y esto es muy interesante teniendo en cuenta que en París hay unos cuatro o cinco mil artistas siempre—se ocupa reiteradas veces de él, haciendo críticos y profesores grandes elogios de sus obras. Es por aquellas fechas de 1926 cuando el gran escultor romano Krissesco, que absorbía entonces la atención del mundo artístico, le llamó a su lado en una carta fechada en 14 de Marzo: «Et comme j'ai moi même besoin d'avoir après de moi un jeune homme assez callé pour m'aider dans mes différents travaux, il me serait très agréable de vous voir et causer a ce sujet».

Lantada concurre al Salón de Artistas Franceses y al Salón de Otoño, de París. Lleva a ellos: «Portrait du Docteur Fumagallo», «Carmenita», «María Ferrera de Aledo» (propiedad del marqués de Aledo), «Retrato del R. P. Fray Albino González», «Crepúsculo», «Evocación de Tenerife», «Portrait de Villardigó», el magnífico grupo «PROMESA»—de recio estilo castellano—y la admirable escultura «Santa Teresa del Niño Jesús», que al verla en la exposición otoñal del «Petit Palais», hizo exclamar al más célebre de los críticos franceses: «Santa Teresita», del gran escultor castellano Lantada-Buey, ocupa el tercer lugar por sus méritos artísticos: inspiración, concepto y estilo, entre las

seiscientos esculturas presentadas en el Salón de Otoño 1926».

Otro notable crítico parisino—André Meller—dijo entonces en la gran «Revue de Vrai et du Beau»: «CREPUSCULO es un delicado y expresivo busto que llama poderosamente la atención del público parisino. La escultura de Lantada es a la vez poética, viva, simple y personal. Desdena los snobismos cubistas que tanto privan en la hora presente; ama el arte por su belleza, por el sentimiento de vida que debe contener toda obra artística armonizada dentro de su expresión con la naturaleza, dando «eso» que el verdadero artista tiene dentro de sí, huyendo de falsas y fáciles tendencias. Lantada no admite el «brulons la nature» de su paisano el cubista Picasso, y si toda la escuela de otro gran escultor español: Julio Antonio».

Hemos citado a estos críticos de allende las fronteras para darles mayor autoridad a nuestros propios juicios. Muchos más pudiéramos transcribir de gentes extranjeras, pero sería pesado y queremos evitarle fatiga al lector.

Lantada regresó a España tras largos años de ausencia, después de haber defendido tenazmente a nuestra patria y al arte castellano de los ultrajes de los malos españoles. El gran escultor palentino, que vivió en París la gran hora de todas las locuras artísticas, amplió, sí, sus estudios y su concepto del arte supremo; pero volvió a España limpio de extrañas y nocivas influencias. ¿Sabéis por qué? Porque Jesús Lantada tiene un alma tan grande como las amplias llanuras de Castilla, una gran cultura artística, un concepto sano y motivo del arte, que, unidos a su talento excepcional como excepcional en su estilo, sobrio y preciso—y su gran amor a España, a sus tipos, sus costumbres y tradiciones, dan por resultado esa diversidad de esculturas, magníficamente sinceras y bellas, a fuer de bien labradas, que constituyen la obra artística del joven escultor palentino que supo ser internacional sin dejar de ser castellano.

Lantada es el autor de la hermosa estatua del padre Bartolomé de las Casas, protector de los indios, que se alza, como glorioso monumento que es, en la ex-Real Basílica de Nuestra Señora de Atocha, cuya imagen labró también, de Madrid.

Otras obras notables de Lantada son: «La Virgen del Pájaro», «Victoria», «Busto del pintor Casado del Alisal»—regalo de la Casa de Palencia al Ayuntamiento de Villada, con motivo del centenario del ilustre pintor—, «El atleta Lorenzana», «Plenitud», «Torso de hombre», «Juventud», «Celtiberia», «Compartis», «Amanecer» y numerosas más que sentimos no recordar.

El R. P. Secundino Martín, pintor preclaro de la Orden Dominica, dió una notable charla en el Casino de Palencia sobre el arte recio y castellano de Jesús Lantada. También se ocupó de él en una conferencia Veque y Goldoni.

A este artista admirable se le puede dedicar sin hipérbole el elogio que él nos hacía en cierta ocasión y paseando por el Campo de Marte, de Mateo Hernández: «Es de férrea contextura—nos decía—, hombre de la llanura que se impone virilmente entre la niebla y el humo de París con sus tallas dignas de un ciclope».

Lantada es amigo y admirador del romano Krissesco y del servicio Maistrovik, artistas de fama internacional ante los cuales se inclinan muchos escultores españoles.

Pero ante y sobre todo, él es castellano, temple recio y alma grande, y, aunque tiene mucho de los escultores eslavos, llega siempre a Berruete a través de Julio Antonio.

Pero Jesús Lantada es siempre él y no otro.

José Sanz y Díaz

Fascismo quirúrgico

A estas horas habrá entrado en vigor en Alemania una ley atentatoria contra la integridad de las personas a quienes afectan dolencias transmisibles por herencia y que previamente han sido clasificadas como perjudiciales o la raza germana.

Se niega el derecho de la paternidad y se ponen los medios para impedir, a los enfermos mentales y a los afectados de anomalías visuales como la miopía y el daltonismo.

Antiguamente, cuando los soldados tenían que morder los paquetes para cargar los fusiles de chispa, era causa de exención del servicio militar la falta de los dientes necesarios para dar los mordiscos. También la falta o la inmovilidad del dedo índice de la mano derecha, puede ser causa de análoga exención, por la imposibilidad de apretar el gatillo. Estas exenciones parecen razonables y justificadas, pero no así la aludida limitación de los derechos personales de los ciudadanos, por sencillos defectos de la visión.

Un miope, aun en el caso extremo de que no vea más allá de sus narices, no es perjudicial a la Sociedad. ¿Pero tan interesante son las cosas que hay que ver en el mundo? Si, escandalizados, decimos frecuentemente: ¡Qué cosas se ven! ¿por qué hemos de considerar perjudicial la cortedad de la vista? Por el contrario el que se ahorre la contemplación de tantas cosas desagradables, será más feliz que el que tenga que verlas a la fuerza. Y por otra parte, la atención que nos desparramen a su alrededor pueden concentrarla interiormente en lucubraciones científicas y filosóficas. Tan cierto es esto como que no existe en el mundo un solo filósofo sin gafas y quevedos, pues los usan hasta los profesores de Lógica de los Institutos de segunda enseñanza, que son verdaderos filósofos en estado de larvas.

Análogas consideraciones sugiere la persecución alemana contra el daltonismo. Los daltonistas o daltónicos, más científicamente llamados «discromatopsicos» son los que ofrecen anomalías en la apreciación de los colores, que los confunden

lastimosamente, o que todo lo ven de un solo color. Esto es verdaderamente sensible y desde luego dificulta el trabajo de los discromatopsicos en las tintorerías y empleos similares, pero no por causa bastante para cohibir el derecho a la paternidad, porque sin saber distinguir de colores se pueden hacer muchas cosas de provecho en la vida, como lo demostró el famoso sabio físico inglés J. Dalton, que padeció, definió y estudió esta anomalía, y no obstante llevó a cabo interesantes descubrimientos sobre la constitución de la materia.

En último caso puestos a discurrir sobre la perjudicialidad de los sujetos daltónicos, habría que distinguir en los diferentes grados de la lesión, pues no puede ser igualmente enjuiciados los que «todo lo ven negro» que los que «todo lo ven color de rosa». Aquellos serán capaces de contagiarse su eterna pesadumbre, pero estos comunicarán su constante y bienhecho optimismo; no pueden ser iguales las acciones de unos y otros.

Además, conviene estar en guardia contra esta nueva ofensiva quirúrgica del fascismo, porque lo que hasta ahora solo es ligera escaramuza de vanguardias contra miopes y daltonistas, pueden generalizarse en batalla contra todos los sujetos que adolezcan de defectos más o menos imaginarios, pues bastará para ello que el coro de doctores de la nación correspondiente cataloga dichos supuestos males entre los transmisibles por herencia y perjudiciales a la raza. Así no será extraño que a quienes tengan la vez aflautada, el abdomen prominente y los pies planos, se les incapacite para ejercer los sacrosantos derechos de la paternidad.

Esta justificada nuestra alarma y el juicio de poco meditada que nos merece la reciente ley alemana que trata de cohibir la aplicación del precepto bíblico que autoriza y recomienda el crecimiento y multiplicación de la especie.

Eduardo Robles Pérez
Madrid, Enero 1934

MADRID

¡Farsantes!

Todas las muchedumbres son acústicas, queremos decir, que «juzgan» con el oído y no con el entendimiento; pero en lo de tener el cerebro en las orejas se llevan la palma las muchedumbres izquierdistas. Por eso son tan fáciles de explotar y de seducir para los hombres diestros en el manejo del tópico y de las frases resonantes.

Sólo una muchedumbre izquierdista puede tolerar y no solo tolerarlo sino hasta llegar a aplaudir a un hombre como Azaña que tiene el atrevimiento de decirle que no sabe todavía por qué se disolvieron las Cortes Constituyentes. Porque se comprende y desde el punto de vista de su interés político y personal se explicaría y aun justificaría que afirmase que fué un error político la susodicha disolución; pero que diga que ignora por qué se disolvieron, quien dió un ministro para el Gobierno que nacía con el solo objeto de disolverlas y presidir las elecciones para las Cortes ordinarias, es algo que tiene anchas vetas de cinismo o que pasó la raya de la burla.

El señor Presidente de la República, usando de sus facultades constitucionales, disolvió las Constituyentes después de haber oído las opiniones de los personajes y personalillos parlamentarios adectos al régimen, el mayor número de los cuales fueron de parecer, y consiguientemente aconsejaron, que aquellas Cortes debían disolverse. ¿Por qué? Porque habían cumplido y agurado el objetivo para que fueran convocadas y por que además, y esto era lo más importante, habían dejado de

ser, si alguna vez lo fueron, mandatarias del país y retenían unos poderes que notoriamente les habían sido retirados. Esto último, que fué una hipótesis extraordinariamente verosímil antes de Noviembre y del 3 de Diciembre del pasado año, tomó caracteres de verdad incontrastable en las expresadas fechas en las cuales fueron aniquilados unos y merendados grandemente otros los partidos políticos que formaban la mayoría conjunccionista.

Y se atreve a presentarse ante un público el hombre que explotó aquella conjunción de intereses políticos—intereses personales y pasiones sectarias para decirle que ignora las razones por las cuales un semejante instrumento de opresión fué como debía ser, destruido para dar satisfacción al país que repetidamente había exteriorizado ese anhelo! Ante esto y ante el hecho notorio de que el señor Azaña diera un ministro para el Gobierno que había de degollar inmediatamente esas Cortes, una muchedumbre que no fuera meramente acústica le hubiera dicho a aquel y a quienes tacita o expresamente le acompañaron en la desenfadada afirmación: ¡Sois unos grandísimos farsantes!

Patricio

EL AGUILA
FABRICA MODELO DE CERVEZA Y DE BIELO
MADRID
Depositarlo para la provincia de Teruel:
Emiliano P. Pérez Buisón
Piquet, 20-2°

Crónica internacional

Un nuevo Panamá

Con este título encabeza su crónica el corresponsal en París del «Journal de Geneve» uno de los cronistas de más sano criterio y más enterado de las interioridades de la política francesa en la actualidad.

Todo hace creer—dice P. B.—que nos encontramos ante un enorme «affaire», una de esas catástrofes económicas que se suceden en Francia con la misma frecuencia que las sísmicas en el Japón, que parece que está llamado a tener grandes repercusiones políticas. Ciertamente que se tratará de limitar sus efectos todo lo posible. No hay más que recordar lo que sucedió con el «affaire» Panamá, cuyos turbios contubernios no llegaron a saberse hasta muchos años después. Bien es verdad que hoy las cosas van más de prisa y todos los procedimientos para ahogar el escándalo en ciernes quizá sean contraproducentes. Desde luego se puede afirmar que esta prodigiosa estafa no ha podido realizarse sin la complicidad tácita o expresa de políticos, de policías y de magistrados.

Lo primero que llama la atención es el autor principal que ha montado esa gran máquina estafadora. Es inconcebible que hombre tan conocido en los Registros de la Policía varias veces procesado por estafa, haya podido moverse con tanta desenvoltura y haya engañado a tanta gente.

Sergio Stavisky, de origen ruso y nacionalizado en Francia, procedía de los bajos fondos sociales. En sus primeros años fué corredor de joyas y vendedor de estupefacientes, y esos tratos criminosos le ocasionaron un mandato de arresto. Stavisky se eclipsó por algún tiempo y nadie se acordó de él. En el año de 1926 reapareció y logró apoderarse de unos títulos por valor de 20 millones, títulos que los negoció fraudulentamente. Como consecuencia de este fraude sufrió una detención de 18 meses, pasados los cuales se le concedió la libertad provisional, sin que haya sido molestado después por ningún Tribunal. El buen mozo Sergio, cosa inaudita en anales judiciales, ha tenido influencia suficiente para que se aplazase indefinidamente su proceso, y hoy es el día después de siete años de la apertura de la instrucción que todavía no se ha celebrado la vista. Sin esta negligencia judicial el ahorro francés tendría 500 millones.

En estos últimos años, como si nada hubiese pasado, como si no recayesen sobre él los más graves cargos judiciales, Sergio Stavisky, con la sola precaución de cambiar su apellido por el de Alejandro, ha podido moverse en el mundo de los negocios sucios con tanta libertad. Como no le ha costado «mucho ganar el dinero, ha sido espléndido con él. En los mejores hoteles y Casinos trataba regíamente a parlamentarios, ministros, periodistas, mujeres profesionales de la coquetería, etc. La policía más parecía protegerle que vigilarle. Interrogado estos días el inspector Fontanes, ha dicho: «Sí, teníamos su ficha y lo vigilábamos». ¡Vaya una vigilancia que ha costado a Francia cientos de millones!

Alejandro vió las cosas en grande y montó la Compañía de empresas generales de trabajos públicos, y con un capital de dos millones y medio, emitió 200 millones de obligaciones, un Banco que había hecho un préstamo sobre esos valores y no pudo cobrar su préstamo lo denunció, pero Alejandro consiguió permanecer hasta ahora en período de información.

Pero su estafa máxima, su verdadera «obra de arte», ha sido la fundación del Crédito municipal de Bayona que con la ayuda de un tal Tissier ha puesto en circulación unos bonos que se supone se aproximan a los 500 millones. El presidente de ese establecimiento es el alcalde perpetuo y diputado señor Garat, dependiente del convencio-

nal Garat que leyó la sentencia de Luis XVI y aún cuando ignorase como segura la gestión fraudulenta del Banco, es responsable de una incapacidad o de un descuido que castiga el Código.

Por poco que se ahonde en el asunto se encontrarán repercusiones políticas.

Dícese que la bolsa de Stavisky contribuyó a los gastos de las elecciones radicales. Lo que no se puede negar es que Dalimier, ministro de Trabajo en el gabinete Serraut y actual ministro de las Colonias, recomendó en cartas a las Sociedades de Seguros, los bonos de Crédito de Bayona. El 23 de Septiembre de 1932 dirigiéndose a las Cajas de seguros sociales recomendaba el C. M. de Bayona en estos términos: «Dadas las ventajas de seguridad que ofrecen esas colocaciones, no dudo que los consejeros de Administración, especialmente en la región de Bayona, harán una buena acogida a las ofertas que les hacen.» ¡Si que eran seguros los valores que recomendaba el ministro!

Entretanto Alejandro jugaba millones en los Casinos y se rodeaba con lo mejor de París. Sus caballos ganaban premios en las carreras y sus automóviles en los concursos. Gozaba de grandes influencias gracias a las cuales pudo desaparecer a tiempo del Hotel Claridge donde se hospedaba hasta el día 22 de Diciembre. Tal vez tampoco había gran interés en detenerle.

Lo grave del affaire Stavisky no consiste principalmente en la cuantía de la estafa, aún cuando ésta excede del medio millón de francos. Una estafa por sí sola no es más que un suceso periodístico. Lo grave es el estado social que hace posibles y hasta frecuentes esos escándalos. Es las facilidades que en todas partes ha encontrado ese redomado pícaro. Las puertas que ha podido abrir con su ganancia de oro, es la ceguera sincera o disimulada de aquellos que tienen por misión proteger el ahorro público, y que han hecho la vista gorda, cuando no han servido de garantía al estafador.

Lo gravísimo del caso es que este escándalo pecuniario es sintomático de un estado moral todavía más escandaloso, y una prueba evidente de «que hay algo en Dinamarca que huele a podrido». Y al mentar a Dinamarca no me refiero exclusivamente a Francia, ya que Dinamarca en este sentido son hoy casi todas las naciones del mundo.

Si en Francia suelen darse con más frecuencia esos «affaires» es porque Francia tiene menos reparos en sacar los trapos sucios al balcón, trapos que otras naciones los guardan en el cuarto oscuro.

En Francia de cuando en cuando se hace una colada en público y vemos que van a la cárcel algunos estafadores que en otros países se pasean libremente.

El francés, al que no se le puede negar que es muy inteligente y uno de los tipos sociales más finos de Europa, lleva la virtud del ahorro, base de sus prosperidades a los confines de la codicia. El francés medio se privará de lo más necesario para asegurar un capitalito a su vejez y una vez que lo ha conseguido se lo entregará al primer truhan que le ofrezca un dos por ciento más que el Estado.

El francés que según el escritor inglés dará la vida, os dará todo antes que el dinero, es quizás el que más fácil cae en las redes de la picardía. El más primo o «poiré» como dicen ellos de todos los europeos.

El Conde de Sarto
(Prohibida la reproducción)

ANUNCIANDO EN ACCION
AUMENTARA SUS VENTAS
Editorial ACCION.—Teruel

AÑO III.—Re

La liq

TEMAS DEL

- la o

Refiriéndose a los que en el magistrado y nunciado, o ha señores Azpeitia, título afrentoso que do con lo que funcionarios.—«Villanova.—«N Monarquía hicid des: las hizo el Azaña y de sus listas.»

Exacto. En hombres como aquel Gobierno mayoría de ind la de las Cortes atrevieron y apropiados Cortes no siglo XX no bierno que persentimientos, y procedimiento l sin oír, situánd sino rotundamente preceptos cons fué lo que hicinoz y Casares los socialistas n listas diputado poco después como Gobierno diputados los Viejas. Y esos h ran conciencia s vivir, porque cre aún arrepentido dolos con lágr merecerían jam grandes culpas, lanzado ya, cñi paganda para c hay que reconq la República q que es la Repú cia y de la libe libertad que vis

DESDE PARI

El escándalo el pari

Tendrá su ca ma parlamenta que la actualid lamento patent el suceso de E Stavisky.

Hay ha sido i agitación. Parec se había levanta cuanto sucede. tea a la Cámara han estado oc y millares de unos, comercia de distintos ofi bam en vocifer dos, y en ejerece originado choc muchos punto los manifestan tomado preca de no haberlo l que se hubiera la mayor traged rremos. Los añ tados que no p mo ha de acab

Frente a los cia, una avalan prendido una v tando y empuñ los. Los guardi